



Justicia Social

Organo de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

Mahón, jueves 12 de Mayo de 1938
III Epoca - Año VIII
Número 555

El Departamento de Estado norteamericano remitirá hoy al Senado su informe sobre la proposición Nye

UN CONSEJO LEAL

La Unión General de Trabajadores de España de una manera reiterada, ha dado normas a sus Secciones para que procedieran a una depuración entre sus afiliados, en vista de que muchos individuos, enemigos de nuestra Organización, valiéndose de las circunstancias, se habían infiltrado en ella y a la vez conseguido un carnet que les servía de antifaz para ocultar a los ojos de los obreros el adversario empedernido.

Me consta positivamente que las Secciones de Mahón tomaron cartas en el asunto y sus elementos más significados acometieron con interés el trabajo de descubrir y alejar de nuestras filas a los intrusos e indiscretos. No lograron en la forma que era de desear su cometido, pero no por esto voy a criticar su labor que, a pesar de sus defectos, la juzgo meritoria.

La Sociedad de Camareros, por la cual siento profunda simpatía, regenta en la actualidad el café de la Casa del Pueblo. Conocedores sus afiliados de la forma de atraer al público, se proporcionaron para el consumo exclusivo de los socios de la Federación Local, unos centenares de litros de vino.

Lejos de mi ánimo el censurar esta adquisición. Por el contrario, la considero muy acertada porque opino que en nuestra Casa tiene que haber de todo lo que haya en otros establecimientos.

Sentado en una mesa el pasado domingo y observando los individuos que desfilaron ante el mostrador, se apoderó de mí una gran desilusión: ¿de dónde salía aquella gente?

No todos eran compañeros encuadrados en nuestras filas; no todos podían sentir la necesidad del triunfo de nuestra causa; no todos tenían derecho a paladear el sabroso líquido. Los conocí antes del 19 de Julio; conocía sus andanzas, sus procedimientos para combatir a los trabajadores, para humillar su dignidad de clase, sus bajezas para captarse la estimación de los poderosos. Los conocí conservadores si su amo era propietario; anarquistas si su patrono pedía la igualdad, a la vez que pagaba jornales de hambre a los zapateros si su taller era de calzado; los conocí liberales republicanos y por último formaron parte del conglomerado Lerroux Gil Robles y observé también ¿por qué no decirlo? algún ente que se dió de baja por haber sido rechazado fulminantemente un destacado radical, presentado por él a nuestra Organización, con fines inconfesables.

De todas estas consideraciones y observaciones, he sacado la consecuencia de aconsejar lealmente a la Comisión Ejecutiva de nuestra Federación que tome medidas energéticas y eficaces para evitar que el café de nuestra Casa del Pueblo sea el refugio de los desaprensivos y de los sinvergüenzas; para impedir que se nos pueda confundir con los que nunca podremos tener afinidad.

Es un consejo de amigo que no podeis eludir si estais celosos como lo estoy yo de lo nuestro, de nuestra causa que tantos sacrificios ocasiona el defender y de nuestra moralidad y vergüenza que tanto cuesta conservar.

PEDRO SINTES

La actitud de Norteamérica llega en momento oportuno.

¡Quién sabe si las democracias europeas, avergonzadas de su conducta, echarán por la borda a unos políticos que actúan en contra de la voluntad mayoritaria de sus pueblos!

MI CARCAJADA

Mi sonora carcajada se habrá oído a orillas del Gran Lago Salado. Mi amigo (¿por qué no?) Mr. La Guardia es hombre inteligente y humorista, propenso a la hilaridad ante las payasadas.

¿Y quien no se ríe ante las amenazas cómicas de Italia hacia la gran nación federativa que aglutina a 50 Estados alrededor de un Presidente? (De un Presidente que no de un Roosevelt). Esto es ir a amenazar un león con un mal pelo, en gráfica frase zorrillesca.

Y no precisamente por la potencialidad bélica y económica del país del dólar, ni por sus millones de combatientes. Para este caso, nosotros creemos que no hay enemigo pequeño. Prueba evidente, la España leal y republicana.

Mi carcajada y la carcajada de Mr. La Guardia tiene otro origen. Ambos sabemos que la potencialidad invencible de los Estados Unidos está precisamente en su fuerza moral. Fuerza indestructible que se desarrolla en un sistema federativo y en la más liberal de las democracias. Todo lo contrario de Italia que pasea a los ídolos entre vallus de madera alardeando de totalitarismo retrotraído a los tiempos de nuestro Fernando VIII...

Nos reímos al leer que los cronistas oficiales del Duce le llaman al país de los millonarios, comunista y ridículas a las manifestaciones de su Ministro de la Guerra. Y nos reímos cuando acusan a la gran democracia de alimentar la provocación de la guerra cuando al traste con la política de paz de los Estados totalitarios. La paz de los sepulcros, naturalmente, que ellos no engañan a nadie. ¡qué van a engañar los pobrecitos!

Y nos reímos porque el chantaje es cosa desacreditada en los círculos dirigentes de los Estados Unidos como lo prueban las «ridículas» declaraciones de su Ministro de la Guerra que ha apostillado certeramente mi amigo (¿por qué no?) Mr. La Guardia, por cuya boca hablaron todos los habitantes liberales de aquella tierra de promisión. Y seguimos riéndonos, que a nosotros no nos duele la prenda, por el «miedo» horrible que estarán pasando a estas horas los 50 Estados que componen la mayor nación del mundo en esencia y potencia.

¡Pobre América del Norte! Porque no es solo Italia la que amenaza con traxársela al primer bocado. También le envía sus caricias nada menos que ¡Burgos! ¡Guarda Pablo!

Primero a U. R. S. S., ahora a los Estados Unidos. Un Estado socialista; otro burgués. Ambos en candelero y amenazados de sucumbir bajo las garras omnipotentes de los del segundo año triunfal.

¡Es horroroso! Los dos grandes países, cada uno con su sistema, que pueden unirse de atravesar montados en el corcel de su gloria las fronteras de la inmortalidad histórica, son puestos en el alero en grave peligro de ser impulsados al abismo inscandable de sus intenciones fascistas.

No obstante y en la fragante emoción del momento, nuestra diminuta personalidad geográfica, entre piedras y vientos, se ríe... se ríe... al mismo tiempo que se retrá nuestro amigo Mr. La Guardia encerrado en su fortaleza moral y envuelto en rascacielos imponderables.

JAS

Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Menorca

De interés para los comerciantes en el ramo de construcción

Se ruega a todos los que se dediquen a dicho ramo, pasen por la Secretaría de esta Cámara, todos los días laborables de 4 a 8 de la tarde, en la que se les informará la forma en que deben hacer sus pedidos.

Mahón 10 de Mayo de 1938.—El Presidente, JOSÉ CODINA.—El Secretario, PEDRO RIPOLL.

Generoso donativo

Los obreros afiliados a la Sociedad de Transportes Marítimos U. G. T. que trabajan por cuenta de Intendencia, han entregado a la camarada Gabriela Moreno, viuda del que fué compañero de aquéllos, Jaime Olive, la cantidad de 210 pesetas, producto de una recaudación efectuada entre los citados obreros.

Tan generoso proceder, se alaba por sí mismo.

F. E. T. E.

Se convoca a todos los afiliados a la F. E. T. E. a una asamblea que tendrá lugar el próximo día 15, a las 10 horas de la mañana para tratar el siguiente orden del día: presentación del Reglamento Provincial; gestión de la Directiva. 45

Llar Catalana

Assabata als seus socis que les inviten a les festes íntimes que celebra caldrà recollir-les els dies saps de 5 a 7 de la tarda. 13

Para vender

Una máquina de escribir. Informes, Madrid, 123. 13

CINE CONSEY

SABADO a las 6:30 tarde y a las 10 DOMINGO a las 3:45, 6:30 y a las 10 MARTES a las 6:30

PROGRAMA MONSTRUO!!

Jack el bandido

Cow-boys por Bufalo Bill Jr. y el intenso drama mejicano HABADO EN ESPAÑOL

LA LLORONA

o Maldición de mujer

por RAMON PEREDA y otros notables artistas que también tomaron parte en «CRUZ DIABLO»

¡La película más «fuerte» y emocionante de la temporada! Un éxito popular!

SALON VICTORIA

(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO a las 6:30 y 10 DOMINGO

a las 3:45 y 6:30 tarde y a las 10 noche LUNES a las 6:30 y a las 10

PROGRAMA EXTRAORDINARIO:

ESTRENO EN MENORCA del gran espectáculo:

GOLPE POR GOLPE

(COP PE COP)

¡Lo muy comentado y jamás visto!

Las grandes hazañas del Ejército Popular Ruso del año actual. Estreno en Menorca del moderno film «Monogram».

El dinero no lo es todo

Para los protagonistas Wallace Ford y Gloria Shea, «Nada significa el dinero» ante la felicidad y el bienestar mundial. Se recomienda puntualidad para admirar completo este excepcional programa

TEATRO PRINCIPAL

VIERNES 13 MAYO - Tarde a las 6:30

Funcion «Pro Refugios»

Gran acontecimiento teatral, por el Grupo Artístico «Pablo Iglesias», de la Agrupación Socialista

Reposición de la preciosa comedia en dos actos, de Linares Rivas,

COBARDIAS

Como fin de fiesta, se pondrá en escena, un juguete de gran comicidad

NCTA: Con cada entrada, se entregará un número para el sorteo de regalos y también un ticket para la adquisición de un bocadillo.

¡aquella: Jueves de 6 a 8 tarde. Viernes desde las 4.

Sobre el hierro y el fuego

El monstruo más vil

Por Antonio Zozaya

Los caracteres más odiosos, los tipos más repulsivos y aborrecibles han sido llevados al prosenio. Lo ha sido Edipo, el parricida incestuoso y cruel, y también los traidores Yago y Gloucester. La avaricia ha sido personificada en Sylock y Harpagón y la hipocresía jesuítica en Tartufo. El asesino ha sido representado, entre mil, por Banquo y apenas si ha habido vicio ni maldad que no hayan sido imprecados por los públicos indignados, merced al genio de los más insignes dramaturgos. Únicamente ha faltado en las tablas de la farsa dramática y trágica un solo personaje, más repulsivo que los reptiles y más astuto y feroz que las panteras: el espía.

Acaso los autores dramáticos han sentido demasiada repulsión por este prototipo de inhumanidad. Hay cosas que no son para representadas, por su enorme fealdad. Tales son el verdugo y el espía. Este, en el tablado, acabaría por despertar en el público tal indignación y tan ardiente cólera, que la farsa terminaría en tragedia auténtica; el intérprete de tan odioso papel sería despedazado por la muchedumbre que persiguiendo ideas de justicia, puede llegar a los mayores extremos de crueldad y de ceguera. Se cuenta que, en tiempos, al representarse en Madrid el melodrama «Carlos Segundo el hechizado», el actor que hacía de taimado fraile tenía que quitarse la capucha, descubrirse y dar vivas a la Libertad para que el público, indignado, no le hiciera blanco de su iracundia. Es seguro que el actor que hiciese de espía se vería en apurados trance, porque hay algo que las muchedumbres odian más que la avaricia, que la hipocresía, que la envidia, que el asesinato y que la crueldad extrema: la traición.

Y el espía es la traición viviente. Cuando una vez me fué mostrado un malvado de esta calaña, quedé sorprendido al ver que caminaba en dos pies, como los demás hombres, y que no se arrastraba cual los ofidios. Parecía mentira que en su mirada no se observase el fulgor siniestro de las aves de rapina que en las sombras de la noche buscan, para saciar su gula, los cadáveres de los combatientes. Semejaba un individuo como los otros; pero, ¿cómo podía pertenecer a la raza de los bienhechores de la Humanidad, de los héroes, de los sabios, de los trabajadores limpios de conducta? No estreché su mano por temor a encontrarla viscosa. Se marchó, en apariencia tranquilo, a su vivienda; pero, ¿es posible que pudiera dormir?

Tal vez pensaba en una de sus infames y execrables fechorías. Un aviso suyo haría que las bombas de los aeroplanos matasen, en un solo día, centenares de niños y de mujeres inocentes y laboriosas. Por su intervención solapada serían destruidas maravillas del Arte y de la Ciencia, edificios construidos por millares de alarifes inspirados. Nada le importaba al espía. Llegó a creer que no realiza su nefanda tarea por el precio. Eso sería colocarse al nivel de Judas y ascender demasiado. El oro puede cegar hasta a un apóstol. El espía debe de trabajar por maldad ingénita, por el placer satánico de verter sangre humana, como los vampiros de leyenda. Para llegar a ser tan miserable hay que hallarse fuera de toda pasión, sea la que fuere, propia de los hombres y sentir las exclusivas de monstruos. El espía no es una persona y nada tiene que ver su espíritu con la ambición ni la codicia, ni siquiera con el odio. Ayuda a matar por naturaleza, porque ha nacido para hacer daño, sea a quien fuere. Al traidor se le puge; al cómplice, se le recompensa; al espía no hay necesidad de gratificarle; se siente dichoso con saber que se vierten lágrimas. Odia a la Humanidad porque se siente incapaz de pertenecer a ella; aborrece a los niños porque su alma, como acaso su cuerpo, es estéril; odia a las madres porque no ha sido nunca niño, ni siquiera cachorro, sino larva; goza con la destrucción porque no sabe construir. El final de su vida tendría que ser la locura frenética o el suicidio; pero tampoco tendrá el valor de aplicar una pistola a su sien o de apretar un nudo a su garganta, como no lo tiene para cometer el crimen con sus manos. No es más que eso: espía. Para matarse tendría que buscar a alguien más valeroso que él, diciéndole a que hora le hallaría dormido para que lo matase, y a esa hora se acobardaría y se apresuraría a huir.

Después de mirar a un espía o de presenciar, sin verlo, las catástrofes que ocasiona y los crímenes que prepara, se siente tal aborrecimiento de la Creación, que hay que salir de noche a campo abierto, a contemplar la magnificencia del cielo estrellado y mirar muy hondo en el fondo de las propias entrañas, avivando el sentimiento del deber, para hallar consuelo. Tal vez la Naturaleza ha creado al espía como contraste para hacer resaltar las humanas grandezas, como ha creado las tinieblas para que sea más maravillosa y sublime la luz. Procuremos olvidar que el espía existe. Nos inspira demasiado asco y hay que desterrarlo, siquiera para poder vivir.

El señor Alvarez del Vayo pronunció ayer en Ginebra un magnífico discurso

En El Brasil estalló una sublevación de carácter fascista que fué rápidamente sofocada

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—Nuestras fuerzas ocuparon la cota 2001 en el collado de Ellen sector de Llevantí, rechazando todos los ataques rebeldes para recuperarla. Los facciosos sufrieron muchas bajas.

En otros sectores la actividad careció de importancia.

Sin más noticias de interés en los otros frentes.

Los planes de los rebeldes han sido desbaratados en el sector de los Pirineos

Barcelona.—En el sector de los Pirineos las posiciones que han ocupado en el curso de los últimos días las fuerzas republicanas en la zona comprendida entre la frontera francesa y la de Andorra, han sido consolidadas y fortificadas, particularmente la cota 1413, posición dominante que las tropas leales han sufrido el asalto en el transcurso de la jornada última.

El plan de operaciones de los rebeldes en este sector y que hizo fracasar el Alto Mando republicano, se encuentra claramente expuesto en la revista «Deutsche Wehr», órgano del Estado Mayor alemán (número del 5 de Mayo), que admite abiertamente que el objetivo de Franco era separar a Cataluña de Francia». Los rebeldes contaban, según la «Deutsche Wehr», con poder alcanzar de una sola vez, Seo de Urgel y Puigcerdá e inutilizar para España la estación fronteriza de Bourg Madame.

Seguendo su comentario, el citado portavoz del Estado Mayor germano habla de «la paralización momentánea de las operaciones» en este frente y reconoce que a consecuencia de las acciones ofensivas llevadas a buen fin por las tropas republicanas, los planes de Franco han sido contrarrestados.

En el sector de la costa, los rebeldes han renunciado a renovar sus ataques de los últimos días. En ciertos puntos, las fuerzas republicanas han mejorado sus posiciones, sin encontrar resistencia notable.

En la región del frente comprendido entre Teruel, el Arco de Alfambra y Morella, la táctica de desgaste adoptada por las fuerzas republicanas, ha obtenido sus frutos. Aunque el tiempo ha mejorado, las operaciones de los rebeldes están completamente detenidas; los batallones han sido duramente castigados y su material, superior en cantidad, no puede soportar durante un largo plazo la intensa utilización que han de hacer de él las fuerzas facciosas.

La organización municipal de Madrid

Madrid.—El alcalde de esta capital ha recibido a los representantes de la prensa extranjera, a los que ha expuesto en detalle la situación actual del Consejo Municipal madrileño, así como las mejoras logradas en el transcurso de los últimos meses.

El presupuesto de Madrid se elevaba antes de la guerra a 90 millones de pesetas. El balance a fin del año 1936 fué cerrado con un déficit considerable, cubierto en parte por la aportación de 25 millones cedidos por el Estado. El ejercicio actual del presupuesto está equilibrado en 114 millones de pesetas. Los antiguos impuestos que por consecuencia de la guerra, han perdido su razón de ser, han sido reemplazados por nuevas contribuciones, entre las cuales, figuran el impuesto sobre las rentas, alcohol y espectáculos.

En 1936 los fondos de dinero líquido eran de dos millones de pesetas. Alcanza a la hora actual a 32 millones.

En el transcurso de este año 20 millones de pesetas serán invertidos a cuenta de los intereses y amortización de la Deuda municipal y el empréstito de 1868 será liquidado definitivamente; 40 millones de pesetas en créditos acordados por el Estado para organización del abastecimiento, han sido reembolsados igualmente. Madrid cuenta actualmente con 800.000 habitantes; 20.000 niños frecuentan las escuelas que han sido reorganizadas. Y se prepara la inauguración de 30 nuevos establecimientos escolares.

Los transportes han mejorado, gracias a un gran número de camiones puestos por empresas privadas y por el Fondo de Solidaridad Internacional, el cual facilitó 58 vehículos de 3 toneladas y media.

De Julio de 1937 a Abril último, el servicio del transportes del Ayuntamiento, ha asegurado la entrada de 77.447 toneladas de viveres. Esto ha permitido mejorar notablemente el abastecimiento de la capital. Madrid recibe en este momento los primeros frutos y las primeras legumbres procedentes de Llevantí.

Los frutos y las legumbres, cuya venta era libre hasta hoy, serán en lo sucesivo distribuidas por el Ayuntamiento. La ración diaria de pan es actualmente de 175 gramos por persona y no será probablemente aumentada como medida de precaución, aunque Madrid dispone de reservas considerables. La carne congelada se racionará igualmente.

Desde el mes de Junio del año último al 4 de Abril próximo pasado, las víctimas y daños causados por los bombardeos, comprendiendo exclusivamente la población civil de Madrid, es la siguiente: 1119 muertos; 3553 heridos; 3790 casas siniestradas. El número de proyectiles disparados es de 7693.

La organización sanitaria de Madrid es perfecta. Los servicios de socorros funcionan admirablemente. La capital cuenta con doce dispensarios debidamente equipados y numerosos hospitales.

El Senador norteamericano recibirá hoy el informe del Departamento de Estado sobre la proposición Nye

Washington.—Las últimas informaciones anuncian que el Departamento de Estado, terminado el estudio hecho sobre la proposición Nye relativa al levantamiento del embargo de armas destinadas a España, remitirá hoy al Senado su informe.

Se considera inminente la abolición de la llamada ley de neutralidad por el Senado. En los círculos autorizados no se oculta el mal efecto que han causado las cínicas manifestaciones de la prensa romana, algunos de cuyos diarios especialmente el chico «Il Popolo de Italia», ha llegado a decir que «Norteamérica se dio prisa a secuncar la payasada de Nye.»

En algunos círculos autorizados, se declara que el informe del departamento de Estado no será ni favorable ni desfavorable.

Dos nuevas escuadrillas italianas en Palma de Mallorca

Tanger.—Dos nuevas escuadrillas de aviones de bombardeo marca «Fiat» acaban de ser desembarcadas en Palma de Mallorca donde se procede actualmente al montaje de los aparatos.

Esto es lo que ha declarado un piloto italiano que con otros 16, procedentes de Sevilla para Ceuta y Palma de Mallorca a bordo del vapor italiano «Fierze» que ha atracado en el puerto de Tanger. El piloto italiano añadió que se dirigen a Palma con el fin de conducir al aeródromo de Tablada (Sevilla) los aparatos Fiat.

Ha declarado también que el jefe de la Base aérea de Tablada es el teniente coronel italiano Francisco Rissi.

El proyecto de enmienda del senador Nye

Londres.—El «Manchester Guardian» publica hoy el editorial siguiente, dedicado a la enmienda del senador Nye a la ley de neutralidad:

«No hay nación más inclinada hacia el pacifismo como los Estados Unidos y no es que crea de antemano ser mezclado a las ambiciones creadoras de conflictos de los Estados menos pacifistas. Pero el pueblo de los Estados Unidos es capaz de emocionarse profundamente cuando los principios de la vida democrática y los de la justicia son amenazados en el mundo entero. Nosotros somos un ejemplo en el momento actual de los Estados Unidos, que puede llevar al levantamiento del embargo sobre las exportaciones de armas para el Gobierno español.

Este embargo fué resuelto en Enero del año 1936, pues el Acta de Neutralidad anterior no había prohibido el abastecimiento de armas a las dos partes de una fuerza civil. Era aquella una época en que se tenía, sin razón, esperanza en la no intervención.

Pero se ha visto en el curso del año último, un Gobierno democrático que era víctima de una rebelión militar, ser puesto en trance de batirse en retirada ante ejércitos y armamentos extranjeros y ver a su población civil asesinada por aviones extranjeros de bombardeo.

La injusticia y la brutalidad que aparentemente dejan frío al Gobierno británico, han levantado a mayor indignación en los Estados Unidos. La enmienda que permitirá el envío de armas a la España republicana, gana en importancia por ser precisamente presentada por el senador Nye, autor del acta de neutralidad y uno de los más fervientes partidarios del aislamiento.

Se ignora qué resolución adoptará el Congreso, pero se dice que dicha enmienda tiene numerosos y apasionados partidarios. Sea cual fuere el resultado, es de un valor indudable para todos los que se han cansado de la interminable decepción de la no intervención, comprobar que un elemento tan influyente como la opinión de los Estados Unidos se ha convencido de la terrible injusticia de que se ha hecho víctima al Gobierno legítimo español.

Mr. Chamberlain se va quedando solo Parece que se cubrirá estos días la vacante producida por la reiterada dimisión del ministro de Colonias

Londres.—El «Daily Herald» y el «Daily Express», anuncian que el actual ministro de Dominios Mac Donald será llamado para regentar la cartera de Colonias cuyo titular actual ha presentado la dimisión de una manera reiterada e irrevocable. Se añade que una personalidad que actualmente ocupa el cargo de subsecretario en un departamento, pasaría a su vez a ocupar el puesto que dejará vacante Mr. Mac Donald.

El Gobierno argentino toma sus medidas contra los agiotistas nazis

Buenos Aires.—El Presidente Ortiz ha firmado un decreto regulando la enseñanza extranjera y disolviendo todas las organizaciones nazis. Todas las escuelas extranjeras estarán de hoy en adelante intervenidas a fin de evitar los manejos de los agentes nazis que venían intensificando su propaganda derrotista en estos últimos meses.

El «Canarias» dispara contra un barco mercante desconocido

Tánger.—El crucero rebelde «Canarias» ha pasado estos días el Estrecho de Gibraltar en dirección a Cádiz. Iba escoltado por otro buque de guerra de menor tonelaje. A diez millas del Cabo Esparteil, el «Canarias» ha disparado seis cañonazos contra un barco mercante desconocido.

El coronel rebelde Castejón, gravemente herido

Gibraltar.—Noticias de Sevilla dicen que el coronel Castejón, perteneciente al Ejército rebelde, ha sido hospitalizado encontrándose en un estado gravísimo. Las heridas que sufre determinaron una abundante hemorragia.

La reunión en la mañana de ayer de la Sociedad de Naciones

Ginebra.—Ayer por la mañana reunióse en sesión pública y privada el Consejo de la Sociedad de Naciones.

Examinó la demanda Suiza sobre la neutralidad de su territorio y también la exposición chilena sobre la reforma del pacto. El representante de Chile, señor Edouard, pronunció un discurso, levantándose después la sesión, anunciándose que a las cuatro de la tarde se reanudarían las tareas del organismo, para oír la exposición del ministro de Estado de la República española don Julio Alvarez del Vayo.

La reunión de ayer tarde del Consejo de la Sociedad de Naciones. Acertadísima intervención del señor Alvarez del Vayo

Ginebra.—En la sesión de ayer tarde, en la que, como es sabido, debía plantearse el asunto español, el señor Alvarez del Vayo pronunció un discurso interesantísimo y elocuente. Con palabra cálida, puso de manifiesto la tremenda injusticia que representa la farsa inicua de la no intervención. Fustigó la actitud de aquellos países que sin haber declarado la guerra a España, la han invadido con pretexto de un movimiento rebelde. Con frases serenas y acertadísimas, estudió las derivaciones de esa política absurda a que se había entregado el Comité de No Intervención y terminó pidiendo que para bien de la paz del mundo, la Sociedad de Naciones pusiera coto al actual estado de cosas.

A continuación hablaron lord Halifax y Mr. Bonnet.

El primero trató, en un discurso gris, de justificar la política No Intervención. Mr. Bonnet declaró que Francia siente una profunda simpatía por España y dijo que en el seno del Comité de No Intervención había hecho lo posible para organizar rápidamente la retirada de los «voluntarios» extranjeros. A continuación hizo uso de la palabra el representante de la U.R.S.S., el cual dijo que no iba a hacer una nueva declaración, sino que se remitiría a la que ya tenía hecha en múltiples ocasiones. Me adhiero—dijo—a las palabras pronunciadas por el señor del Vayo. Con la no intervención, no se ha salvado a Europa de ninguna guerra. Existe esa guerra entre dos países totalitarios contra la España legítima. Lamento que no haya sido posible persuadir a algunos gobiernos de esa verdad. Si se hubiera hecho caso a mi Gobierno, el asunto español estaría liquidado.

El representante de Nueva Zelanda, hizo uso de la palabra, diciendo: el Consejo debe estudiar detenidamente la situación creada por la invasión de España por fuerzas extranjeras. Creo que es asunto de la máxima importancia y que debe merecer la mayor atención de cuantos aquí estamos reunidos

Al terminar de hablar todos los delegados citados, el señor del Vayo pide la palabra y hace la siguiente declaración:

Ignoro cual ha de ser el fin de este debate, pero yo quisiera reservarme el derecho de hacer nuevo uso de la palabra para rebatir ciertas afirmaciones que algunos delegados han hecho. Como el Presidente insistiera para que, hiciera al momento dichas aclaraciones, el representante español, dándose cuenta de la maniobra, atajó al Presidente con palabra serena y enérgica, diciendo: No creo que nadie pueda querer para sí la responsabilidad de ir al estudio de la cuestión española sin haberlo planteado en una sesión anterior. El tono con que fueron dichas esas palabras indujeron al Presidente a acceder a la citada petición. Suspendióse la sesión e inmediatamente siguió la sesión secreta.

En los pasillos repletos de personalidades y periodistas, los comentarios eran muy vivos y apasionados. La figura del señor Alvarez del Vayo y la causa de la República española suscitan las mayores simpatías y adhesiones.

Para hoy está anunciada la sesión en la cual ha de tratarse del asunto de Abisinia. El Negus que llegó ayer a Ginebra acompañado de su ministro del Interior, defenderá personalmente el punto de vista de la independencia de su país.

En El Brasil ha estallado una sublevación

Buenos Aires.—Noticias de Rio de Janeiro aseguran que en El Brasil ha estallado una revolución.

Los comunicados oficiales dados por el Gobierno, anuncian que unas bandas de camisas verdes (fascistas) acompañadas por unos grupos de oficiales de Marina, irrumpieron al amanecer en los Ministerios de Marina e Interior, logrando apoderarse de los mismos. También fueron hacia la Casa Presidencial con el intento de entrar en ella, pero la guardia hizo frente a los revoltosos, trabándose un combate tras el cual los rebeldes fueron vencidos.

Los Ministerios y algunos cuarteles que habían logrado ocupar los facciosos, fueron recuperados a las cinco de la mañana. La rebelión duró por lo tanto unas horas. Los principales cabecillas han sido detenidos y serán juzgados sumarisimamente.

¿Preparan los alemanes la invasión de Checoslovaquia?

Londres.—El corresponsal en Berlin del «News Chronicle» anuncia a su periódico que en la capital alemana se afirma que dentro de pocos días el Reich dará una sorpresa al mundo. En los medios oficiales ingleses se teme que esta sorpresa no sea Checoslovaquia, pues es de notar el tono violento de la prensa germana de estos últimos días, la cual viene haciendo alusiones claras a un posible golpe de mano en la nación vecina.

El líder liberal Mr. Sinclair pronuncia un violento discurso contra la política exterior del Gobierno

Londres.—El líder liberal Mr. Sinclair pronunció ayer un violento discurso contra la política exterior del Gobierno Chamberlain.

Sinclair declaró de manera fulminante que unos ministros que claudicaban en la forma que los actuales gobernantes de Inglaterra lo han hecho, no tenían más que una solución: dar paso a otros hombres más capaces y que no cometan el terrible error de desprestigiar a su país.